

**21- MARZO-2023  
COMUNICADO INFORMATIVO 104**

## **DEPENDE NAUCALPAN MÁS DEL SISTEMA CUTZAMALA QUE DE SUS POZOS**

- El gobierno federal ha permitido deforestación, asentamientos irregulares y una administración deficiente.
- Los tres órdenes de gobierno deben trabajar para preservar toda la región del Cutzamala y garantizar el servicio.

Actualmente varios factores afectan al Sistema Cutzamala, no sólo la sequía o la ausencia de lluvias, sino también la falta de inversión, la tala clandestina, las invasiones irregulares en su alrededor y la mala administración por parte del gobierno federal, coincidieron en señalar el director general de OAPAS, Alejandro Vences Mejía y el exdirector de CONAGUA, José Luis Luege Tamargo.

Aseguraron que Naucalpan depende más del Sistema Cutzamala (75%) que de sus pozos y que la situación que se vive hoy afecta directamente a los municipios que necesitan de éste, particularmente esta ciudad, ya que de acuerdo con sus propios datos sus envíos bajaron de 14.7 a 13.5 metros cúbicos por segundo, lo que significa una disminución muy fuerte.

Indudablemente Naucalpan es de los más afectados y la única solución viable es negociar con CONAGUA, organismo federal encargado del manejo del agua a nivel nacional para que las restricciones que va a haber de aquí a junio sean equitativas y balanceadas, porque es su obligación.

"Hay mucho control en este momento por parte de la Ciudad de México en el sistema

Cutzamala cuando en realidad es federal. El caudal del mismo, se distribuye entre el Estado de México y la Ciudad de México, en una proporción de 60 -40 por ciento a los municipios mexiquenses comenzando por el de Toluca", explicó Luege Tamargo.

Éste es un sistema muy importante para la Ciudad de México y toda el área metropolitana, el cual ya tiene muchos años de operación y poco mantenimiento. En la década de los 80 llega a su máxima capacidad de 19 metros cúbicos por segundo.

Por mucho tiempo se ha analizado el tema de abastecimiento para la ciudad, sin embargo, actualmente, el problema es muy complejo por la falta de lluvia. Normalmente en febrero las presas del sistema estaban en un 70 por ciento de llenado mínimo y hoy están en 49 por ciento en promedio.

También hay que tomar en consideración el cambio climático con la alteración de los períodos de lluvia, pero por otra parte, algo en lo que se ha insistido es que el Cutzamala depende mucho de la calidad del bosque en la parte alta del Estado de México donde se encuentran las presas que lo conforman.

Ha habido mucha deforestación, mucha tala ilegal que afecta a las lluvias y la captación de agua. El gobierno federal viene permitiendo asentamientos humanos en los canales del Cutzamala.

Tanto Vences Mejía como Luege Tamargo se pronunciaron por hacer un llamado para que tanto el gobierno federal se ponga a trabajar en preservar toda la región del Cutzamala para que realmente se tenga garantía de este servicio.

Es fundamental, continuaron, mejorar la eficiencia operativa y administrativa en el sistema de distribución del agua, hacer conciencia en la población, que se invierta en mejora de redes para la operación del sistema, utilizar micro y macro medición para tener el balance

exacto de consumo de agua y de pérdidas, disminuir las pérdidas al máximo y por supuesto una campaña de cuidado del agua, parte educativa, de cultura del agua, la parte social en esta crisis que vamos a tener por algunos meses.

